
赵丽娜退役转身不转行，未来继续推广女足运动

“到反哺社会的时候了”
4 月 14 日上

午，中国女子足球
运动员、上海农商
银行女子足球队
队员赵丽娜宣布
退役。

自 2005 年进
入上海职业队起，
赵丽娜在长达 18
年的职业生涯中
代表上海队斩获
诸多荣誉，并随国
家队获得 2015 年
加拿大女足世界
杯八强、2016年里
约 奥 运 会 八 强 、
2018 年雅加达亚
运会亚军和 2022
年女足亚洲杯冠
军。足球场外，她
凭借出色的外表
和精巧的短视频
内容成功出圈，成
为知名度最高、影
响力最大的女足
运动员之一。如
今，赵丽娜作为中
国女足职业运动
员的身份告一段
落，一段新的人生
即将开启。
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希望吸引更多女孩踢球
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她的出圈并不只靠颜值

2015 年战胜美国队的那场
比赛（中国1比0美国，结束9年22
场逢美不胜），是赵丽娜职业生涯
中最难忘的比赛之一。毕竟，当
时美国女足已经 16 年没有在主
场失利过，中国女足打破了这个
纪录。而赵丽娜记忆中最遗憾的
比赛是 2018 雅加达亚运会的决
赛，中国女足被日本女足绝杀。

那场失利令人记忆犹新，中国
女足距离金牌咫尺之遥，赵丽娜
眼看着日本队的最后一次射门
钻入球网，但已毫无办法。“为什
么不能将那个球救出来呢？”亚
运会前赵丽娜就觉得自己身上

的压力与期待太过沉重，而那粒
失球增添了更多的心理压力，让

她决定远离国家队一段时间。赵丽娜
不是没有过退役的念头，但她并不甘
心职业生涯就此结束，她相信自己还
能在足球的道路上走得更远。

在之后的四年时间中，赵丽娜选
择沉淀自己，专心投入到上海队的高
强度训练之中。和四年前相比，赵丽
娜的标签更多了，她是会做短视频的
网红博主，是会打架子鼓的漂亮少女，
是最出圈的女足运动员。但架子鼓和
短视频都是足球生活之外的调节剂，
抛开这些，她的心中始终抱着对足球
的诚挚热爱，足球是她坚守一生也不
会放弃的事业。

尽管有很多人质疑“赵丽娜的心
思究竟还在不在足球上”，赵丽娜选择
用实际行动回击，2022再次入选国家

队并夺得亚洲杯冠军便是证明。雅加
达被绝杀的那一幕曾经是国家队生涯
中印象最深的画面，如今已被中国女
足夺得亚洲杯冠军的喜悦所取代。

赵丽娜是从上海队走出的优秀运
动员，也是一名荣誉满身的国脚。上
海足协副主席兼秘书长、上海盛丽足
球俱乐部总经理林毅表示：“赵丽娜的
足球生涯充满传奇，过去十多年来，她
以坚韧的毅力和顽强的拼搏精神与队
友们一起为国家、为上海赢得了无数
的荣耀和辉煌，诠释了中国女足精神，
这一切注定会载入上海足球史册。”

还记得在女足亚洲杯的决赛之
后，赵丽娜用镜头记录了中国女足登
顶亚洲杯的美好瞬间，那条视频在社
交平台收获接近150万个点赞。网红

博主的多重身份让赵丽娜有能力用
自己的方式增加中国女足的影响力，
这是她在训练、比赛之余一直在做的
事，除了拍摄守门员的教学视频外，
赵丽娜扮演国家队内的“小记者”，开
设节目《丽娜叨叨叨》，让更多的中国
女足队员走到镜头前展示自己。赵丽
娜希望用这种方式吸引更多女孩子来
踢足球，希望更多的人能长久支持中
国女足。这个信念，为赵丽娜的人生
下半场埋下伏笔。

用网络的力量为中国女足代言

赵丽娜的足球人生是从普陀足校
开始的。有“足球教母”之称的钱惠和
丈夫张翔一起在普陀扎根足球青训，多
年来为上海队、国家队输送了大量优秀
女足运动员，赵丽娜便是其中之一。

因为小时候目睹了老一代中国女
足闯荡世界足坛的英姿，足球的梦想扎
根在赵丽娜的心中，希望有朝一日成为
真正的“铿锵玫瑰”。即使父母对于去
体校踢球这件事有些犹豫，赵丽娜的态
度非常坚决：“我想成为英雄。”

钱惠清晰地记得赵丽娜小时候的
样子：“就像她现在的性格一样，外向、
开朗，很爱聊天。”并从一件小事聊起赵
丽娜不服输的性格，“当时，学校有安排
去养老院的活动，但是赵丽娜没被选
上。后来，她带着张馨她们买了点
礼品，自己跑去养老院慰问了。
虽然这件事跟足球没关系，但
能看出来她是很不服输的。”

不服输的性格，也许
是赵丽娜从普陀足校的
小队员一路成长为国
门 的 原 因 之 一 。
2005年，刚进入上
海女足成年队
时，赵丽娜

是队里年龄最小的门将，力量和技术水
平和其他人都有差距。“当时觉得看不
到未来，大家都这么厉害，也许自己就
踢不出来了。”但是不服输的赵丽娜选
择坚持，水平不够那就练，因为她知道
一旦放弃就真的什么都得不到了。

如今执掌中国女足教鞭的水庆霞
之前在上海女足挂帅时，赵丽娜在水庆
霞的身上学到了很多，特别是把足球作
为终生事业的坚持与热枕。赵丽娜发
现水导的生活中只有足球，无时无刻不
在思考足球，“普通人可能要逛街、唱
歌、看电影，但水导好像完全不需要。”
这份执着深深影响了赵丽娜。

2015年，赵丽娜因一组女足集训照
意外走红，凭借漂亮的颜值出圈。那是
赵丽娜进入国家队的第一年，也是其竞
技状态最出色的一段时间。在当年
的女超联赛中，赵丽娜帮助上海女
足赢得冠军，她本人以场均0.79个

失球的表现荣膺赛季最佳门将。同
年，赵丽娜跟随中国女足参加世界杯。
踏入球场的那一刻，她一下子明白了运
动员的价值。“有那么多球迷为你加油，
我突然明白了自己踢球是为了什么，就
是想要被看到，想要在这么多观众面前
证明自己。”

赵丽娜曾透露过她做短视频的初
衷：“这源于一次朋友的相聚，她的女儿
来球场玩，主动让我教她守门。我很意
外，没想到会有女孩子喜欢当守门员。
我一下子觉得，也许真的有女生喜欢这
个，只是家长没有意识到罢了。”在采访
国家队队友时，赵丽娜发现当初大家选
择足球都不是因为自己喜欢，而是教练
来选材或者想锻炼身体，但女孩子值得
比这更好的足球启蒙契机，值得在第一
次踢足球时就拥有追梦的权利。实现
这一点的前提，是让更多人喜欢中国女
足，并参与进来。

在决定退役后，赵丽娜不会离开
足球，而是选择以另一种形式在球场
上奋斗。“即使退役了，我也是一名球
员，只是大家在不同的战场上而已。”
谈及未来，赵丽娜表示，“24年的足球
运动生涯成就了我的事业和人生，不
论在赛场上还是未来的时间里，我都
将以一名足球运动员的身份活跃在大
众视野中，通过足球公益项目、社媒平
台传播践行作为足球运动员的使命和
责任，利用足球带给我的影响力，反哺
社会创造更多价值。”

关于退役之后做什么，赵丽娜已

经有了紧锣密鼓的计划：她和她的团
队正着手打造“星球计划”，在未来四
到五年中走进100所中国偏远地区的
小学，为孩子们提供足球训练和比赛
的机会。赵丽娜希望更多的孩子在小
学时期就能够接触足球，并发自内心
地热爱足球，希望通过自己的努力让
孩子们拥有足球梦。“小学时期能否接
触到足球，是孩子将来能否将足球作
为爱好甚至职业的关键，也是体育作
为一种教育方式的最佳时间点。”

在参与“星球计划”的过程中，赵
丽娜认识了很多完全没有接触过足球
的小女孩。“我最直观的感受是，当我
亲身站在这些孩子面前时，她们会给
我一个很强烈的信号，就是‘我未来也
要成为像你这样的人’，这是我想要去
100所学校的最大动力。这种面对面
的感受比上100节课或者多少人用语
言、用视频去传播都更为有效。”赵丽
娜不知道这个计划究竟会影响多少
人，但“只要去了，就一定会有效果”。

如她说的那样，赵丽娜没有离开
球场。曾经的赵丽娜镇守球场上的球
门，现在的赵丽娜希望为更多孩子打
开参加足球运动的打门。


